
CON EL APOYO DE:

ACTA ASAMBLEA BOTÁNICO
8 NOVIEMBRE 2024 | 10 - 11:30 h | reunión on line

En este acta se recogen los debates, ideas y propuestas que surgieron en el XI
Botánico de la Plataforma por la Ganadería Extensiva y el Pastoralismo, el viernes
8 de noviembre de 2023.

ASISTENTES

Ana Rengifo Abbad | UCM
Lina Patricia Rivera | Ganadera | Salamanca | Castilla y León
Alberto Navarro | Técnico | Galicia
Begoña Peco | UAM
Silvia Ribeiro | Portugal
Esther Ferrero | Ganadera | Comunidad de Madrid
Francisco Rubio | OPEM | Comunidad Valenciana
Francisco Lagos | Universidad de Sevilla
Joan Alibés | Ganadero | Galicia
Idoia Sandoval | Ganadera | Castilla y León
Kike Molina | Escola de Pastors | Catalunya
Luis Miguel Sanabria | Edintra | Andalucía
Zuriñe Iglesias | Co-coordinadora AIPP
Ramiro Palacios | Agrovidar | La Rioja
María Nazaré García Cuadrado | Cicytex
Santiago León | Ganadero | Castilla y León
Sara Rey | Ablanse | Andalucía
María Turiño | Secretaría Técnica | Fundación Entretantos | Castilla y León
Julio Majadas | Secretaría Técnica | Fundación Entretantos | Extremadura
Mireia Llorente | Secretaría Técnica | Fundación Entretantos | Extremadura
Patricia Jiménez | Secretaría Técnica | Fundación Entretantos | Comunidad de
Madrid
Javier García | Secretaría Técnica | Fundación Entretantos | Castilla y León
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ORDEN DEL DÍA

1] Resumen de la actividad de la Plataforma en 2024
2] Renovación Junta Directiva
3] Propuestas para 2025
4] Ruegos y preguntas

ACTA

1] Resumen de la actividad de la Plataforma en 2024

Tras una ronda de presentaciones de las personas participantes que se realiza en
salas pequeñas, comienza la sesión en la sala grande del zoom con una
presentación por parte de la Secretaría Técnica de la Plataforma de la actividad
llevada a cabo en 2024.

La presentación puede consultarse en este enlace:
https://docs.google.com/presentation/d/11Euaad0eD2rWMG3JLmrR9qwgxWMy90
gK/edit#slide=id.g312c77d80b3_1_0

Se apuntan algunas claves de la reunión de la Plataforma presencial que tuvo
lugar en Lugo en septiembre, durante la celebración de Territorios Pastoreados 7.
Además, se comentan los grupos de trabajo de la Plataforma:
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● PAC (38)
● Gobernanza (8)
● Razas Autóctonas (19)
● Incendios Forestales y Ganadería Extensiva: foro para la prevención de

Incendios Forestales (28)
● Comunicación (11)
● Año Internacional de Pastizales y Pastoreo
● Movilidad ganadera y trashumancia
● Diferenciación

● Junta Directiva

En la lista de correo ya somos 580 personas, con este ritmo de crecimiento desde
la creación de la Plataforma:

Se señalan cuáles han sido los hilos más tratados en la lista de correos en este año.

Se comentan las principale actividades de la Plataforma en 2024:
● Webinarios
● Píldoras ganaderas ligadas al mapa
● Proyecto de diferenciación
● Grupos de trabajo
● Apoyo a campañas, adhesiones, iniciativas
● Coalición PorOtraPac
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● Foro para la prevención de incendios
● Apoyo a entidades de la PGEP
● Foro de diálogo de la Ganadería extensiva del Ministerio
● Colaboración en TP7
● Mejorando la comunicación interna: comunidad de Whatsapp
● Apoyo en la dinamización de la Plataforma: participación ganadera

En comunicación estos han sido los principales hitos:

● CAMPAÑAS PGEP: Diferenciación #NoEsLoMismo, MAPA DE GANADERÍAS,
● ACTIVIDADES PROPIAS DE LA PLATAFORMA: Webinarios, TP, Año

Internacional de Pastoreo,...
● PROPUESTAS Y DEMANDAS (Comunicado al MAPA)
● ACTIVIDADES DE INTEGRANTES DE LA PLATAFORMA
● PUBLICACIONES DE INTEGRANTES DE LA PLATAFORMA
● CONTENIDO DE INTERÉS PARA LA PLATAFORMA #ganaderíaextensiva
● Estudio, noticias, agenda, audiovisuales, etc)

Se comentan las principales cifras de nuestras visitas y publicaciones en redes
sociales, que pueden consultarse en la presentación:
https://docs.google.com/presentation/d/11Euaad0eD2rWMG3JLmrR9qwgxWMy90
gK/edit#slide=id.g31307cd039e_1_70

A continuación, se traslada el resumen sobre cómo hemos avanzado en elMapa
de Ganaderías Extensivas Certificadas por la PGEP, que:

● Informa de que los productos procedentes de una ganadería realmente
son de ‘ganadería extensiva’

● Contempla acuerdos con otros sellos y marcas con objetivos y criterios
afines, como el ya firmado con DeYerba, OPEM, Asociación Raza Autóctona
Vaca Pasiega, Hub del Norte (I. Savory), GeR. [En trámite: Ramats de Foc y
otros]

● Da cabida a diferentes productos: cárnicos, lácteos, transformados (quesos,
embutidos…), lana, etc. Se certifican las ganaderías.

● Es un distintivo sin ánimo de lucro, aunque se contempla la posibilidad de
solicitar una tasa en el futuro para pagar exclusivamente los costes de la
adhesión, si falta financiación externa.

● Estará ligado permanentemente a una campaña de comunicación
(#NoEsLoMismo), que procura hacer llegar a la sociedad los beneficios de la
ganadería extensiva frente a la industrial..
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Los criterios de certificación y procedimientos para adherirse están (publicados en
la web del proyecto: https://elige.ganaderiaextensiva.org/

Éste gráfico resume los pasos para el procedimiento de adhesión:

Hemos estado trabajando las diferentes cuestiones necesarias para la
diferenciación, en particular:

● El Comité Certificador, del que forman parte 19 personas, todas ellas
pertenecientes a la Plataforma: ganaderas/os y técnicos/as de diferentes
entidades: Yolanda Mena, Elisa Otero-Rozas, Marisa Reig, Aina Cañelles,
Paco Rubio, Joan Alibés, Idoia Sandoval, Lucía López Marco, Laia Batalla,
Laura García Pierna, Antonio Tucci, Julio Majadas, Paola Eguinoa, Laura
Martínez, Clemente García, Sara Rey, Sara Gallego.

● Las primeras 60 solicitudes ya están tramitadas, de las cuales, 46
ganaderías certificadas y publicadas en el Mapa, 14 están pendientes de
verificación; esperamos llegar a 90 en 2024.
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● Tenemos una red de 23 personas verificadoras repartidas por el territorio.

● A continuación se muestran algunos pantallazos de la web del Mapa.
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También se han generado códigos QR para cada una de las ganaderías
certificadas:

Continuamos con la reunión del Botánico poniéndonos al día sobre los
webinarios que se han celebrado este año:

● El primero, el 23 de mayo, sobre trashumancia y movilidad ganadera, que
está colgado en Youtube para quien quiera consultarlo, en este enlace:
https://youtu.be/q7XjURAPBeY?si=TASr-oLtec7Z_E2_
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● El segundo, celebrado el 18 de junio, fue en colaboración con el proyecto
Naturaleza Pastoreada. También puede verse en YouTube, en este enlace:
https://youtu.be/C6IdDRFBIpY?si=-wgUaj3rKtFLKBUq

A continuación trasladamos cómo resultó Territorios Pastoreados 7, que se
celebró en Lugo en Septiembre, con un programa que puede consultarse en este
enlace:

https://www.entretantos.org/wp-content/uploads/2024/09/TP7_PROGRAMA_Cas_
TerritoriosPastoreados_Lugo_2024_actualizado.pdf
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Hablamos también sobre el Foro de Ganadería Extensiva convocado por el
MAPA, en el que se retiró la invitación a la PGEP en la segunda convocatoria tras
el cambio de fecha. Esto generó malestar en la Plataforma y escribimos una carta
de protesta al Ministerio por dejar fuera a la Plataforma de estos espacios de
participación, solicitando que nos reconozca como interlocutor válido.

Se comenta por parte de las personas participantes que es muy posible que
hubiera un veto a la PGEP -y a otras muchas entidades- por parte de las OPAs, lo
que restringió el Foro a una convocatoria más restringida y menos diversa. La
lectura es que las OPAs pueden sentirse incómodas e inseguras ante la presencia
de otros actores y agentes representando al sector o trasladando sus inquietudes
a los procesos de participación pública.

Se comenta la creación de una comunidad de WhatsApp con diferentes grupos:
uno para la Junta Directiva, otro para el Comité Certificador del Mapa, otro para las
Personas Verificadoras del Mapa y otro específico y moderado para ganaderas y
ganaderos, pastores y pastoras de la Plataforma. Se reflexiona sobre en qué
medida va a servir esta comunidad en un marco en el que ya hay muchos grupos
de WhatsApp territoriales, locales…
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2] Renovación Junta Directiva

En relación con esta figura, se comenta que ha habido una baja en la Junta
Directiva de la Plataforma, como se apuntó en la lista de correo solicitando
personas que se postulasen para cubrir la baja. Francisco Rubio y Esther Ferrero
se han ofrecido para cubrir esta plaza.

La propuesta que se lanza es que se apruebe la entrada de ambas personas en la
JD, subiendo el número de integrantes de 10 a 11. La propuesta se aprueba por
unanimidad y Francisco Rubio y Esther Ferrero pasan a ser vocales de la nueva
Junta Directiva. Paco Rubio se postula como adjunto a la Secretaría de la JD para
ayudar con esta tarea.

3] Propuestas para 2025

Se sintetizan los resultados de un cuestionario de evaluación que se envió a la
Plataforma en los últimos días sobre el grado de conocimiento de la Plataforma.
Como aún hay pocas respuestas, se solicita a la Plataforma que continúe
respondiendo a ese cuestionario: https://www.menti.com/alucgfpeayxh

A su vez, hablamos sobre qué temas para loswebinarios nos gustaría que se
abordasen en 2025 a través de otro cuestionario en Mentimeter. Los resultados de
esta primera tormenta de ideas son éstos:
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Se hará una propuesta más elaborada a partir de estos temas y se trasladará en la
lista de correos. También se pregunta por el horario en el que hacer los webinarios
y sobre el tipo de intervenciones que se prefieren para los webinarios en cuanto a
el uso del tiempo por ponente . Se evidencia como horario más votado el de la
tarde (de 18-20 h) con un formato favorito es de intervenciones intermedias de
entre 15-20 minutos de duración. Dado que el número de participantes en la
dinámica ha sido pequeño, se trasladarán estas preguntas también en la lista de
correos para adoptar las mejores decisiones para 2025. Los resultados de esta
consulta son los siguientes:
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Sobre temas de incidencia política, se comenta que debemos seguir batallando
por tener una mayor capacidad de interlocución con las administraciones y en
particular con el MAPA, a través de una interprofesional o de otras herramientas
que nos permitan garantizar nuestra representatividad, interlocución e incidencia.
Podemos crear un grupo de trabajo que aborde este tema y la mejor forma de
enfrentarlo. Se acuerda crear este grupo de trabajo.

Se comenta que sería interesante contar con la Plataforma para un Erasmus+ en
el que se está trabajando sobre ganadería extensiva y jóvenes.

Está abierto -en colaboración con el proyecto Naturaleza Pastoreada- un
formulario que recogerá un catálogo de entidades y personas que apoyan la
ganadería extensiva en España, en el que ahora mismo están 23 entidades y 44
personas, y al que se solicita que se sigan incluyendo personas y entidades que
apoyan la actividad. La finalidad de esta iniciativa es la de tener recopiladas todas
las entidades, personas (incluso iniciativas) vinculadas a la ganadería extensiva de
un modo público, con acceso libre.

Se traslada a los asistentes la importancia de generar alianzas con organizaciones
territoriales, comarcales y locales, para generar un marco en el que nuestra
incidencia tanto política como social sea mayor, generando un trabajo capilar,
más vinculado al territorio.

En relación a los temas principales tratados en la reunión presencial que tuvo la
PGEP en Lugo en septiembre, se comentan las líneas de trabajo más relevantes
que salieron:

- Incidencia política: prioridades
- necesidad de nuevas alianzas, presencia en congresos, etc.
- comunicación: posición como entidad de referencia, argumentario,

trabajar con medios,...
- reivindicación y lucha: interprofesional.

- Año Internacional de los Pastizales y Pastores/as
- educación y comunicación: elaborar materiales educativos para el

Ministerio
- trashumar por un día, pastoreo por un día
- tener relación con el ministerio de educación, PAEAS, Ceneam, etc.
- recopilación de experiencias de coexistencia

- Diferenciación: prioridades
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- Generar instrumentos para que el Mapa se consolide con más
ganaderías, más conocimiento público

- Trabajar para incorporar a puntos de venta al Mapa
- Seguir trabajando para tener una marca ya registrada
- Gastronomía aplicada: buscar líneas de trabajo que tengan que ver

con la alimentación en ferias, menús en comedores sociales,
jornadas gastronómicas, etc.

También hubo dos propuestas genéricas:
- Webinario de la EHE en colaboración con Andrés Osorio
- Propuesta de hacer estudio/informe sobre micronutrientes y perfil lipídico

en productos de pasto
- Búsqueda de financiación

5] Ruegos y preguntas

Se comenta que existe una mejora en la participación de ganaderos/as en la
Plataforma.

Hay una propuesta para que las próximas reuniones del Botánico vuelvan a ser
presenciales, aunque suponga un esfuerzo añadido. En general la propuesta es
aceptada por lxs asistentes, aunque se comenta que podría ser una opción mixta
para facilitar la asistencia a quienes estén lejos.

Desde la Secretaría Técnica preguntamos si estamos fallando para que hoy haya
menos personas en esta asamblea que el año pasado, qué se puede hacer para
mejorar… Se comenta que, entre otras cosas, puede fallar la hora de la reunión
(podemos valorar hacer la reunión en otro horario, o incluso ir alternando).
También se contesta que no existe la percepción de fallo, sino que la gente acude
cuando puede y que se valora la asistencia de ganaderos y ganaderas, que está
aumentando.

Hay una aportación sobre nuestra invisibilidad y la percepción de que no
llegamos a la sociedad. Sería interesante hacer material educativo para llegar a los
colegios y ámbito urbano, a la vez que se podría elaborar un mensaje
homogéneo que sea el mensaje que transmitimos en los diferentes territorios.

Se recuerda la necesidad de hacer un mapa donde se reflejen los diferentes
proyectos a nivel regional/local en los que se trabaja desde las entidades y
personas que pertenecen a la PGEP, que pueda servir para buscar sinergias,
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complementariedades, etc. todo coordinado y unificado en la plataforma. Se
propone que se podría utilizar el Catálogo de entidades y personas para este fin.

Sería muy interesante conseguir un proyecto enfocado exclusivamente a
comunicación del sector de la ganadería extensiva, a un nivel superior del que
solemos trabajar. Podría ser un objetivo a abordar en 2025.

[DAMOS LAS GRACIAS A TODAS LAS PERSONAS PARTICIPANTES EN LA
ASAMBLEA Y EN LAS DIFERENTES ACTIVIDADES DE LA PLATAFORMA POR
VUESTRA APORTACIÓN EN ESTA GRAN RED. NOS VEMOS EL PRÓXIMO AÑO
EN EL SIGUIENTE BOTÁNICO]
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